



TROIS QUESTIONS À **Nadjirou SALL**

Secrétaire général de la Fédération des ONG du Sénégal (FONGS - Action paysanne)

QUE REPRÉSENTE, SELON VOUS. L'AGRICULTURE FAMILIALE DANS VOTRE PAYS?

Au Sénégal l'agriculture familiale est un important vecteur de développement. Elle contribue au maintien et à la création d'emplois, à la sécurité alimentaire, à la gestion durable des ressources naturelles et à la transmission de valeurs. Elle peut « nourrir le Sénégal » et assurer les bases d'une économie nationale plus saine et dynamique.

COMMENT EST- ELLE REPRÉSENTÉE **PROFESSIONNELLEMENT** AUPRÈS DES POUVOIRS **PUBLICS?**

L'agriculture familiale est représentée par des organisations telles que la Fédération des ONG du Sénégal (FONGS - Action paysanne) membre du Conseil National de Concertation et de Coopération des Ruraux (CNCR) qui regroupe 27 fédérations, et qui intervient auprès de l'État pour défendre les intérêts des ruraux dans un esprit de concertation. Le CNCR lui-même est membre du Réseau des Organisations Paysannes et des Producteurs de l'Afrique de l'Ouest (ROPPA), car plusieurs des problématiques paysannes ne se limitent pas aux frontières nationales.

Les associations de base appuient les exploitations familiales et défendent leurs intérêts auprès des conseils ruraux ; les fédérations et le CNCR les représentent auprès de l'État, le ROPPA fait de même auprès de l'Union économique et monétaire ouest-africaine (UEMOA) et de la

Communauté économique des Etats de l'Afrique de l'Ouest(CEDEAO).

OUELLES SONT LES CONDITIONS À RÉUNIR POUR FAVORISER SON DÉVELOPPEMENT ET SON ÉVOLUTION?

L'agriculture familiale apporte l'essentiel de la consommation nationale en céréales sèches, légumes, viande bovine, produits avicoles et poisson mais des défis importants restent à relever sur les produits laitiers, le riz. Pour un meilleur développement, il faut que les exploitations familiales améliorent leurs performances; qu'elles améliorent leur maîtrise de l'espace et des ressources naturelles et qu'elles soient insérées dans des économies locales stimulant et encourageant leurs progrès. Tous ont un

rôle à jouer : les exploitations familiales, les organisations paysannes et de producteurs, les privés nationaux et internationaux et l'Etat.

Mais l'esprit des paysans a évolué. Les exploitations familiales suivies démontrent, en majorité, une grande capacité d'adaptation. Elles innovent dans leurs façons de produire et de gérer leur sécurité, leur bien-être et leur pérennité. Elles investissent majoritairement sur fonds propres (issus de ventes de bétails, de surplus agricoles, d'activités non agricoles et de ressources d'émigration). Tous ces aspects permettent de parler de modernités paysannes et leurs impacts en termes de sécurité alimentaire, d'emplois et de gestion durable méritent plus d'égard de la part des pouvoirs publics.

